

## RAPPORT N°13

### 1 SAVONNERIE

Tout au long de l'année 2008, il a été impossible de faire un point précis sur la gestion de la savonnerie, que ce soit en termes de production ou de finance. L'engagement du staff de direction était pourtant de fournir un bilan financier tous les trois mois, assisté en cela par le comptable de la mairie de Bondoukuy.

Par ailleurs, la commande de 1500 savons « export » a été livrée avec 6 mois de retard, ce qui nous a fait perdre un marché important.

Nous avons donc pris contact, préalablement à notre visite avec Anne Noumou pour étudier la possibilité d'une prise de fonction de management au sein de notre savonnerie.

Anne Noumou a dirigé une savonnerie artisanale à Dédougou pendant plusieurs années.

Elle est intervenue en tant que formatrice dans notre savonnerie pour améliorer le process de fabrication et elle a beaucoup été appréciée à cette occasion tant par son professionnalisme que par l'excellent relationnel qu'elle avait avec les ouvrières.

Le bilan que nous avons effectué au cours de notre séjour à Bondoukuy a révélé, comme nous le craignons, une très mauvaise gestion, nous communiquerons le bilan exact lorsque l'état des stocks en cours sera terminé.

A l'issue de ce bilan et d'un point global des activités de la savonnerie avec la direction locale de la savonnerie, Moramour a licencié la directrice et la trésorière de la savonnerie.

Anne Noumou ne tenant pas à se désengager de son poste de formatrice à Houndé, nous lui avons proposé un poste de directrice technique à temps partiel de la savonnerie, le poste de directeur étant confié à Drissa Tiaho

Drissa Tiaho est un jeune agriculteur dynamique qui collabore aux actions mises en place par Moramour depuis le début de notre histoire commune à Bondoukuy.

Il a collaboré à la gestion de la banque coopérative de Bondoukuy et a une autorité naturelle et réfléchie. Il est extrêmement motivé par ce poste.

Il pourra s'appuyer sur un plan commercial et technique sur l'expérience d'Anne Noumou

Cette nouvelle organisation a pris ses marques le 1<sup>er</sup> mars . La prise en main de la savonnerie par DRISSA TIAHO notre Directeur donne ces premiers résultats à savoir sur une semaine test du 2 au 8 mars :

- production 919 savons et 75 boules
- ventes 988 savons

Le savon est à nouveau commercialisé dans les boutique de Bondoukuy et le réseau commercial est à l'étude et en phase opérationnelle .

Un inventaire et bilan financiers ont été réalisés et les salaires versés aux opératrices .

L'appui de Anne Noumou en terme de commercialisation devrait permettre un nouveau départ de la savonnerie .

## 2- JARDIN DE L'ECOLE

Aurore et Libé, étudiantes en BTS ACSE (analyse et conduite exploitation agricole) et TV (technologies végétales) au lycée agricole de Dax ont repris le projet en charge dans leur domaine de spécialité Deux étudiantes en BTS gestion et maîtrise de l'eau étudieront plus particulièrement la partie irrigation les mois de juin, juillet et août

Aurore et Libé ont séjourné à Bondoukuy tout le mois de février.

Elles ont payé leur billet d'avion. Moramour a payé leur hébergement à Bondoukuy.

Les deux jeunes filles, très motivées, ont été particulièrement appréciées au village de par leur dynamisme et leur caractère volontaire.

Aurore a été très malade, une gastro-entérite qui a mal évoluée. Par le biais de Jules Tamini, notre ami pharmacien, nous avons pu consulter un très bon médecin dans une clinique de Bobo Dioulasso qui a guéri Aurore en trois jours...Inutile de dire que nous gardons précieusement son numéro de portable dans nos petits carnets.

Etudes et actions réalisées pendant leur séjour :

- Choix du terrain

Trois terrains étaient proposés.

Le terrain proche de l'école a été choisi en fonction de la nature de la végétation existante, de l'analyse du sol, de la présence de l'eau à 40 mètres et de sa proximité géographique.

- Réalisation d'un plan du jardin
- Etude des repas des enfants

- Etude des semences
- Estimation de la production des légumes
- Etude de l'enrichissement du sol à apporter
- Etude de la possibilité d'une haie vive ultérieurement : un débat a été engagé dans le choix de la clôture : grillage, haie de mil coupés et liés (à remplacer tous les ans) ou haie vive
- Consultation de grossistes à Bobo Dioulasso et établissement des devis suivants :
  - Forage
  - Clôture et petit matériel
  - Cabane de remisage.
  - Semences
- Définition de l'exploitation et de ses intervenants
- Consultation pour le choix des agriculteurs en charge de l'exploitation
- Réunion avec deux agriculteurs très motivés par ce projet, la définition du partenariat partant sur la base suivante :
  - Sur 5 hectares de terrain, 1/2 hectare est réservé au jardin de l'école, un 1/2 hectare pour l'exploitation privée des deux agriculteurs
  - Le 1/2 hectare réservé aux deux agriculteurs est la contrepartie de l'exploitation du jardin de l'école.
  - Les deux agriculteurs perdent la jouissance du terrain si le jardin de l'école n'est pas correctement exploité
  - Les deux agriculteurs débroussailleront et dépierront les deux terrains
  - Le forage via des canalisations à définir alimentera les deux terrains.
  - Moramour clôturera les deux terrains.
  - Les légumes seront cultivés toute l'année, lors des vacances scolaires, la récolte sera vendue et l'argent de cette vente permettra d'acheter des céréales pour les écoliers.

### 3- **SANTE**

#### 3.1 **Eclairage du dispensaire**

Pour des raisons techniques liées à l'éloignement géographique des bâtiments les uns des autres, nous avons choisi d'éclairer la maternité convenablement et de reporter à l'année prochaine l'éclairage des chambres d'hospitalisation.

Deux cellules photovoltaïques de 50 watts ont été installées pendant notre séjour sur le toit de la maternité. Elles alimentent 6 néons répartis dans la maternité.

Finis donc les accouchements à la lampe à pétrole.

### **3.2 1 € pour un vaccin**

Nous avons utilisé la « cagnotte » de 1 € pour un vaccin pour guérir un écolier très souffrant atteint par la rage, les parents étant trop pauvres pour payer le traitement. Le traitement antirabique a coûté 56 075 CFA soit 51€

### **3.3 Sanofi Aventis**

Sanofi Aventis exigeait un médecin garant de la bonne utilisation des médicaments au préalable de tout don de médicaments recyclés dans le cadre du programme Cyclamed. Nous avons trouvé le médecin garant mais nous n'avons plus les médicaments, le recyclage des médicaments dans un but humanitaire étant désormais interdit !

### **Explication (extrait d'un article sur internet) :**

*Cyclamed a été créé en 1993 par l'industrie pharmaceutique pour répondre à la loi imposant aux fabricants de contribuer à l'élimination des déchets d'emballage. Les médicaments non périmés étaient ainsi mis à la disposition des organisations humanitaires*

*Donner une seconde vie à nos médicaments en les donnant à des associations humanitaires semblait idéal, on peut donc se demander pourquoi il en a été décidé autrement. Il s'avère que ce système rencontrait de nombreux problèmes, comme la revente des MNU par des pharmaciens peu scrupuleux, le fait que certains médicaments ne soient pas adaptés aux populations des pays en développement qui recevaient les médicaments, le fait que les notices soient écrites en français et donc ne soient compréhensibles que par des francophones, cela pouvait aussi déstabiliser les marchés locaux...*

*Afin d'aider les organisations humanitaires pour continuer leur distribution de médicaments, les responsables de la santé ont mis en place une nouvelle procédure, pour "accompagner les principales associations vers de nouvelles sources d'approvisionnement en médicaments pérennes, rationalisées, mieux adaptées et sécurisées". En ce qui concerne les associations en France, l'association Pharmacie Humanitaire Internationale achètera dorénavant des médicaments neufs et les redistribuera aux associations françaises. Pour les associations d'aide à l'étranger, le Ministère des affaires étrangères a prévu un système de subventions pour les projets de dons de médicaments.*

...Avis aux volontaires pour étudier le dossier, très certainement un parcours du combattant (un de plus)

#### **4- TOURISME SOLIDAIRE**

Nos opérations de marketing ont porté leurs premiers fruits, bien modestement puisqu'il s'agit de deux touristes ayant séjourné à Bondoukuy.

Néanmoins, nos deux « clients » ont fort apprécié le contact très riche avec la population, ils ont visité la savonnerie et acheté des savons, rendu visite à Yésouma et acheté quelques sculptures.

Ils ont promis de revenir....

En attendant de trouver les ressources humaines nécessaires pour développer ce projet à grande échelle, je propose aux adhérents ayant déjà effectué le voyage à Bondoukuy le démarchage et la prise en charge de groupes de neuf voyageurs au minimum (tarif de groupe à Air France) extérieurs à Moramour, le coût de leur billet d'avion étant réparti sur l'ensemble des touristes.

#### **5 BOURSE D'ETUDE**

Projet en cours à débiter dès la rentrée de Septembre, débattu lors de l'assemblée générale 2008

Beaucoup d'élèves intellectuellement doués ou très méritant de par leur travail interrompent chaque année leurs études, les revenus de leurs parents étant trop modestes pour couvrir les frais de scolarité. Le Burkina Faso en général et Bondoukuy en particulier ont besoin de ces moteurs potentiels pour avancer. Il s'agit donc d'aider les trois à cinq meilleurs élèves de chaque classe du lycée (de la sixième à la terminale) à poursuivre leurs études en leur payant les frais de scolarité, à savoir 30 000 CFA soit 45 € par élève.

Le budget global de l'opération sera de l'ordre de 1500 €

#### **6 LE VOYAGE DE FEVRIER A BONDOUKUY**

Le groupe de voyageurs était composé de huit adhérents, le premier séjour à Bondoukuy pour quatre membres avec toute la charge émotionnelle de l'accueil, la rencontre, le partage pour la première fois....

Nous avons loué un 404 bâché pour l'occasion, véhicule qui s'avère idéal pour un groupe de dix personnes en brousse.

Ce voyage était entièrement dédié aux projets en cours, le travail ne manquait pas.

Il y a eu des moments forts, l'éclairage de la maternité, le sentiment de voir le projet de jardin irrigué de l'école prendre une forme rationnelle et pérenne, la joie de Yesouma exposant ses dernières sculptures, la fierté du maître tailleur de voir nos top modèles porter ses ensembles, la rencontre avec les écoliers, un grand sourire complice pour certains qui nous connaissent depuis le cours préparatoire et puis aussi une petite visite en soirée à nos potes les éléphants, toujours aussi sauvages par ailleurs.

Les soirées, pas vraiment au coin du feu (38°C à l'ombre en journée), étaient plutôt animées, dans une aura de chaleur humaine.

Il y a eu des moments terribles aussi avec la réorganisation de la savonnerie qui passait par le remplacement du management.

Toutes les décisions prises l'ont été en concertation avec les instances motrices et dirigeantes de Bondoukuy mais pas seulement avec elles, nous avons longuement rencontré les employées de la savonnerie et tenu compte de leurs avis.

## **7 OBJECTIF MILLE ADHERENTS**

Nous devons encore nous renforcer pour atteindre nos objectifs, les projets d'agriculture irriguée notamment requièrent une assise financière importante.

Cet objectif peut sembler déraisonnable, utopique et pourtant, si cent des cent vingt adhérents amènent chacun dix adhérents, famille, amis proches....c'est gagné !!!!

Jean-Michel GERARD  
PRESIDENT de MORAMOUR